

Особенности применения уголовного закона по аналогии в годы Великой Отечественной войны

Черепанова Екатерина Викторовна,
старший научный сотрудник отдела методологии противодействия коррупции
Института законодательства и сравнительного правоведения
при Правительстве Российской Федерации (ИЗиСП),
кандидат юридических наук
alexandra2106@mail.ru

Великая Отечественная война, затронув все сферы деятельности Советского государства, не обошла стороной и действовавшее законодательство, в том числе и уголовное. Условия военного времени, а также поставленная руководством страны задача — все подчинить интересам фронта — потребовали изменения квалификации наиболее опасных для интересов обороны действий, а также введения новых составов преступлений. Адаптация действовавших норм довоенного уголовного законодательства к условиям военного времени происходила в том числе и посредством применения аналогии уголовного закона.

Проведенный анализ показал, что в годы войны применение уголовного закона по аналогии было характерно как для новых составов преступлений, вызванных, например, невыполнением гражданами определенных повинностей, уклонением от всеобщего обязательного обучения военному делу, так и при квалификации уже закрепленных в уголовном законодательстве составов преступлений, опасность которых усилилась в условиях военных действий (спекуляция, отдельные виды краж и т.д.).

В заключение автор приходит к выводу, что, несмотря на то что правоприменителю не удалось избежать ошибок при применении уголовного закона по аналогии, это все же была необходимая мера в условиях внезапного нападения фашистской Германии на Советский Союз.

Ключевые слова: Великая Отечественная война, уголовное законодательство, аналогия закона, квалификация преступлений, бандитизм, кража, имущественные преступления.

Peculiarities of the Application of Criminal Law on the Basis of Analogy in the Years of the Great Patriotic War

Cherepanova Ekaterina V.
Senior Research Scientist of the Department of Corruption Prevention Methodology
of the Institute of Legislation and Comparative Law
under the Government of the Russian Federation (ILCL)
PhD (Law)

The Great Patriotic War affected all spheres of activity of the Soviet State including legislation (particularly criminal one) which was in force in that period of time. War-time conditions and tasks that were set by the government on supremacy of the front interests demanded changes in qualification of the most dangerous actions in relation to the interests of the defense, as well as the introduction of new offences. Adaptation of pre-war criminal legislation to the conditions of wartime had been occurred by means of the analogy of criminal law.

The analysis showed that during the war application of the criminal law by analogy was typical for new offences, for example, caused by the failure of certain duties by citizens, evasion of universal compulsory military training, and for qualification of already constituted criminal offences, the danger of which has increased in terms of military action (speculation, certain types of thefts, etc.).

In conclusion, the author points out that, despite the mistakes of law enforcement officers in application of the criminal law by analogy, this was still a necessary measure in the context of a sudden attack on the Soviet Union by Nazi Germany.

Keywords: the Great Patriotic War, criminal legislation, analogy of the law, qualification of crimes, banditry, theft, property crimes.